PREMIO EUROPEO 'CARLOS V'

JUNTA DE EXTREMADURA





Angela Merkel, al servicio de Europa

Angela Merkel se convierte hoy en el Real Monasterio de Yuste en la tercera mujer que recibe el Premio Europeo 'Carlos V' tras la que fuera presidenta del Parlamento Europeo, Simone Veil, (2008) y la impulsora del programa Erasmus, Sofia Corradi, (2016). El jurado de la decimocuarta edición del galardón que concede la Fundación Academia Europea e Iberoamericana de Yuste reconoce en Merkel «su larga trayectoria política al servicio de Europa, habiendo sido una firme defensora del proceso de integración europea y del importante papel estratégico de Europa en el concierto internacional»

«Tender puentes entre Europa e Iberoamérica es apasionante y complejo»

JUNTA DE EXTREMADURA

JUAN CARLOS MORENO Director de la Fundación Academia Europea e Iberoamericana de Yuste

REDACCIÓN

expextremadura@elperiodico.com CUACOS DE YUSTE

 Esta edición del Premio Carlos V reconoce el trabajo de una mujer, la tercera en ser reconocida por los galardones. ¿Que significa para la construcción europea el trabajo desarrollado por Ángela Merkel?

 Efectivamente, la doctora Angela Merkel es la tercera mujer que recibe el Premio Europeo Carlos V tras Simone Veil y Sofia Corradi -Mamma Erasmus-. Sin lugar a dudas, su trayectoria política y su firme apuesta europeista la hacen estar a la altura de los trece premiados anteriores. Como todo en la vida tendrá sus defensores y sus detractores. Habrá quienes en un platillo de la balanza coloquen su liderazgo en la defensa del multilateralismo frente a Rusia y los EEUU, su apuesta por un eje franco-alemán fuerte, su estilo tranquilo y discreto de hacer política así como su gestión de la crisis de los refugiados y de la crisis sanitaria. Habrá quienes en el platillo opuesto pongan tanto su aparente falta de carisma como la gestión de la crisis del euro y sus políticas de austeridad y recorte del gasto que exigió con firmeza a los países del sur. Al margen de cualquier controversia natural que pudiese surgir, es innegable que se trata de una figura política de primer nivel con un liderazgo que se ha extendido durante dieciséis años, periodo en el que Europa ha superado o está en vías de superar tres crisis existenciales, en el que con firmeza ha resistido el mayor ataque a su centro de gravedad como ha sido el Brexit, y en el que el incremento de los populismos se extiende como una inquietante mancha que a duras penas se contiene. Esperemos que la concesión del Premio Europeo Carlos V la anime a seguir trabajando en la senda del europeísmo y que el primer paso en este nuevo camino sea el mensaje de unidad y solidaridad que lance al mundo desde Yuste.

-¿Qué papel desempeña la Fundación Academia Europea e Iberoamericana de Yuste en la actualidad? ¿Es conocido por el público en general?

- Son múltiples las actividades de la Fundación Yuste. Si tuviera que resumirlas en una sola, diría que su papel principal es materializar el importante papel que tiene Extremadura como bisagra entre Europa e Iberoamérica, papel que le corresponde geoestratégicamente, por historia y por mandato de su Estatuto de Autonomía. Más en concreto nuestro cometido es hacer de nuestra región un lugar de encuentro, reflexión y debate en-

tre protagonistas de la vida política y académica de Europa e Iberoamérica y los jóvenes; somos por decirlo así- una correa de transmisión de conocimientos, Estos encuentros tienen lugar tanto en el Real Monasterio de Yuste como en Guadalupe. Partiendo de esa idea central, son numerosas las actividades que desempeñamos para fomentar el encuentro entre esos dos mundos.

En cuanto a si la fundación es conocida por el público en general diría que sí con dos matizaciones: una, que nos gustaría que lo fuera aún más; otra, que somos más conocidos y reconocidos fuera de España que en nuestra propia región.

-¿Tienen las fundaciones en general peso importante en la sociedad? ¿Han sufrido cierto letargo durante la pandemia?

 Las fundaciones han sido uno de los instrumentos más precoces de los que ha dispuesto la sociedad para abordar sus problemas. Así lo refleja la historia con evidentes pruebas de que fueron pioneras en ofrecer servicios públicos que hoy afortunadamente tenemos por rutinarios -y quizás por ello no apreciemos suficientemente-; ocuparon rincones donde la acción del Estado no llegaba o si lo hacía era de modo ineficaz; aportaron soluciones a problemas educativos y sanitarios que hoy forman parte de nuestro día a día más rutinario. Y ahora se enfrentan a un nuevo periodo de globalización y de dificultades económicas que le hacen replantear su cometido, agravado por las tres crisis que hemos atravesado.

Durante la pandemia ha habido muchas fundaciones que han ralentizado necesariamente su actividad: otras lo han incrementado notablemente y han sido muy útiles para afrontar los problemas que han surgido. En cuanto a la Fundación Yuste, por la pandemia tuvimos que reorientar nuestros cursos de la modalidad presencial a la virtual para no ser una víctima más de la pandemia. El resultado compensó el gran esfuerzo colectivo desplegado: 1.184 participantes de 30 países de Europa, de América Latina y el Caribe y de África asistieron vir-

 ¿Cuáles son las actividades que desempeña la Fundación Academia Europea e Iberoamericana de Yuste?

ganizados en los que participa-

ron 103 ponentes.

- El Premio Europeo Carlos V es

sin lugar a dudas el acto de mayor repercusión mediática no sólo de la Fundación Yuste sino de Extremadura y uno de los actos institucionales más importantes de los que se celebran anualmente en España. No en vano ese día toda Europa mira a Yuste, donde durante unas horas se reúnen las máximas autoridades españolas y europeas así como numerosas personalidades de distintos ámbitos. Pero siendo importante, no menos lo son nuestros cursos internacionales de Campus Yuste, el Seminario Doctoral Europeo, el Premio a Tesis Doctorales Iberoamericanas, el programa Aula Abierta por el que se imparten conferencias fuera de nuestras sedes, el programa AU-LA-CAVILA perteneciente al Campus Virtual Latinoamericano de la Asociación de Universidades Latinoamericanas -del que la Fundación Yuste es socio fundador- que cuenta con 835.000 estudiantes y 74.000 profesores investigadores, nuestras publicaciones -publicamos tres o cuatro libros anualmente-, nuestro Boletín de la Academia de Yuste-mensual y gratuito- que contiene artículos de opinión, los Conciertos del Emperador o nuestra labor de difusión de los valores europeos en los centros educativos de Extremadura con charlas a los alumnos de Educación Secundaria.

Me gustaría destacar que los alumnos que han disfrutado de las Becas de Investigación y Movilidad en Estudios Europeos asociadas al Premio Europeo Carlos V forman la Red Alumni de Yuste. Jóvenes que realizan su tesis doctoral sobre un tema común se reúnen en Yuste con profesores de varias universidades europeas y durante una semana debaten y avanzan en sus investigaciones que la Fundación Yuste publica. Estos alumnos trabajan hoy en prestigiosas universidades e instituciones de todo el mundo, más de cien integrantes procedentes de Alemania, Bélgica, España, Francia, Italia, Polonia, Holanda, Macedonia del Norte, Rumanía, Hungría, Países Bajos, Bulgaria, Rusia, Portugal, Brasil, Cuba, México y Ma-

La Fundación tiene una oficina en Bruselas. ¿Cuál es su labor allí y qué función tiene en la dirección de Acción Exterior?

 La Fundación Yuste tiene cinco sedes: Real Monasterio de Yuste, Mérida, Badajoz, Guadalupe y Bruselas. En cuanto a la ubicada en Bruselas data del año 2000, en el enclave físico de la Delegación de Extremadura en Bruselas con la que coopera estrechamente en su ánimo de defender los intereses de Extremadura ante las instituciones europeas, especialmente en aquellas materias sensibles a la fundación como son las referentes a la cultura y al patrimonio europeos, la política social, la democracia, los derechos humanos, la memoria europea, la investigación académica relativa al proceso de construcción e integración europeas, el fomento de las relaciones internacionales y multilaterales -especialmente con Iberoamérica-, la defensa de los valores europeos y el acercamiento de la UE a Extremadura, Igualmente, la

Fundación Yuste se encarga en Bruselas de asesorar en las comunicaciones, informes, documentos y proyectos europeos así como del seguimiento de las oportunidades de financiación existentes y de las iniciativas comunitarias sobre temas culturales, educación, juventud, ciudadanía y política social europea.

Actualmente la Fundación Yuste es uno de las entidades de referencia en Europa en todo lo que tiene que ver con la

defensa de los valores europeos, de su cultura, de la memoria europea, los derechos humanos y la transmisión de conocimiento. A tal efecto, la presencia en Bruselas nos permite organizar y gestionar a nivel europeo publicaciones internacionales y todo tipo de actividades académicas. De la misma manera nos permite tener presencia activa en un gran número de redes y entidades europeas internacionales de carácter cultural, social y académico como son la Red Europea de Envejecimiento Activo SEN@ER, la Red AGE para la promoción del envejecimiento activo en Europa y aquéllas a las que pertenece o ha pertenecido como son el Centro Europeo de Fundaciones, el Foro Europeo de la Discapacidad, el Grupo Europeo de Ciudadanía Activa, la Plataforma Europea de la Sociedad Civil para el Acceso a la Cultura, la Plataforma Europea de la Sociedad Civil para la Promoción del Multilingüismo, la Asociación Internacional Jean Monnet, el Instituto Europeo Jean Monnet de México, la Iniciativa A Soul for Europe, la Casa Europea de la Cultura y la iniciativa Citizens Pro Europe.

-¿Cómo hacéis realidad el objetivo de tender puentes entre Europa y Latinoamérica? ¿No es cada vez más difícil?

-Tender puentes entre estas dos regiones del mundo es una tarea apasionante y a la vez compleja. Hablar hoy de la UE y de Iberoamérica supone hablar de un conjunto de Estados que representan el 25 % del PIB mundial, la tercera parte de los miembros de la ONU y casi la mitad de los miembros del G-20, que cuando actúan conjuntamente consiguen logros importantes. Es todo eso pero es además bastante más que eso: es, sobre todo, hablar de una comunidad de personas que están unidas entre sí por vínculos de sangre mezclada durante cientos de años, forja de un patrimonio común e inmaterial basado en la cultura compartida. En ese terreno, en el de la educación y la cultura es en el que la Fundación Yuste tiende puentes propiciando un lugar de encuentro físico, intelectual y emotivo en el bellísimo marco natural de La Vera y en la majestuosidad de Guadalupe, enclaves adecuados para la reflexión constructiva y para el debate sosegado. Extremadura tiene mucho que decir en la articulación de las relaciones entre Europa e Iberoamérica porque es sin duda la región de Europa más americana y en gran parte ese cometido se le ha asignado a la Fundación Yuste que al cabo del año organiza más de cien actividades académicas para propiciar el encuentro entre Europa e Iberoamérica. No creo que sea cada vez más difícil sino que siempre ha sido igual de complicado por las diferentes sensibilidades que se encuentran pero nuestro empeño es, en la medida de nuestras posibilidades, facilitar el entendimiento de ambos lados del Atlántico. ≡



FUNDACIÓN

ACADEMIA EUROPEA E

BEROAMERICANA DE

YUSTE

la situación. Un ejemplo de ello es

la legalización en 2017 del matri-

la cintura política de Merkel. En

una primera instancia fue parti-

daria de la experimentación con

la energía nuclear, pero el desas-

tre de Fukushima le hizo reaccio-

nar y comprometerse pública-

mente a eliminar el parque nu-

clear alemán. Entonces decide de-

cantarse por las energías renova-

bles. Así en 2020 el 46% de la ener-

gía del país procedía de fuentes

eólicas o solares, un cambio asom-

No es el único gran ejemplo de

monio igualitario en Alemania.

PERFIL DE LA GALARDONADA

La canciller que destrozó los techos de cristal

La era política Angela Merkel ha acabado, pero su legado en todos los órdenes vitales permanecerá para siempre

Ha realizado un gran trabajo en la construcción europea

JUAN J. VENTURA epextremadura@elperiodico.com CUACOS DE YUSTE

La era Angela Merkel ha acabado, pero su legado en todos los órdenes vitales permanecerá para siempre. Nunca tuvo el viento a favor y, sin embargo, durante 16 años consiguió que Alemania superara las más adversas crisis con firmeza y cierta sangre fría, pero no con «mano de hierro» como era del gusto de Margaret Thatcher. El teflón, por su facilidad para resbalarle todo lo que le cae encima, es el material que mejor la define. En estos tres largos lustros (la) Merkel se ha convertido en ejemplo de construcción europea y en líder indiscutible de la política del continente, marcando el paso a otros muchos cancilleres mundiales, en su gran mayoría hombres. Otro hito, otro techo de cristal que Angela Merkel hizo trizas. El Premio 'Carlos V' es la sustanciación de una carrera, de fondo, en la que si alcanza en el cargo el 17 de diciembre, superará en permanencia en el poder a Helmut Kohl, también Premio 'Carlos V'.

Muchos han sido los obstáculos en todo este tiempo: mujer, ciudadana del Este y de religión protestante en un partido (Unión Cristianodemócrata, CDU) fundamentalmente católico. Tras tres lustros abandonará el mando con gran apoyo de sus votantes y respeto de los opositores políticos, tanto dentro como

fuera de su país. Pocos dirigentes pueden llevar a gala este palmarés.

Nació en Hamburgo el 17 de julio de 1954 con el nombre de Angela Dorothea Kasner. Emplea el apellido de su ex esposo, del que se separó a los cinco años de matrimonio. Este uso del apellido le ha ayudado a preservar su intimidad, en un ejercicio más de su astucia. En la actualidad, su marido es el catedrático Joachim Sauer.

Su padre Hort Kasner era un pastor protestante de tendencias izquierdistas que logró que su familia saliera de Hamburgo para ejercer en una parroquia en la Alemania comunista. Todo en contra de nuevo. Su madre, Herlind ejerció como profesora de inglés hasta

No tuvo nada a favor: mujer, ciudadana del Este y protestante, pero se granjeó el respeto de todos

En momentos de crisis es cuando Merkel ha destacado por su cintura política y gran pragmatismo

los 90 años y fue quien le inculcó la capacidad de trabajo. La familia vivió en Templin, una colonia tutelada para discapacitados psíqui-

Científica

La formación de Angela, en principio, no se encaminó a la política sino a la ciencia. Doctorada en Química Cuántica en la Academia Alemana de Ciencias de Berlín y recibida como físicoquímica en la Universidad de Leipzig, de pronto, en 1990, da un 'volantazo' a su vida e ingresa en el CDU. En 1991 ya era ministra de la Mujer con Helmut Kohl. En 1999 llega a la presidencia del partido. En 2005, tras pugnas internas con los hombres del partido que no confiaban en su candidatura, llega a la Cancillería de Alemania, puesto en el que permanecerá durante más de tres lustros.

Quienes la conocen aseguran que le caracteriza el consenso y analizar a fondo todas sus decisiones, además de saber fajarse ante las crisis. Muchos politólogos hablan del pragmatismo de Angela Merkel, que no es sino su contrastada capacidad de pensar de una manera y hacer las cosas de otra, e incluso de

cambiar

de postu-

ra según

broso y en un tiempo récord en un país que suele estar nublado gran parte del año.

Firme en las crisis

Ante las crisis es donde un político demuestra su valía v Merkel lo ha hecho con creces. Se has ha visto con la fragilidad del Euro en la crisis económica del 2008, con las campañas de desafecto a la Unión Europea, con una grave crisis migratoria en 2005 y, claro está, con la actual pandemia a causa del covid-19.

En la crisis financiera se apuntaló como auténtica constructora de Europa, a pesar de que simbolizó la austeridad y las medidas económicas restrictivas. Su figura, entonces, fue cuestionada. Alemania se consolidó en este tiempo como la gran potencia del continente junto a Francia.

En 2015 abrió las fronteras para los refugiados de los conflictos de Siria, Irak y Afganistán. Alemania albergó a medio millón de migrantes. Esta política fue el caldo de cultivo para el nacimiento de Alternativa para Alemania, un partido ultraderechista. Merkel jamás negoció con ellos.

En la pandemia adoptó medidas paulatinas en función de su evolución, lo que le granjeó la confianza de los ciudadanos. De hecho, su popularidad era tal que hubiese continuado mandando si así lo hubiera que-

Lo más curioso es su perfil público, en primera instancia bajo, sin alharacas, con chaquetas sin cromatismos, en el que ha triunfado con un símbolo que hace

con sus manos: un rombo. De hecho se convirtió en símbolo de su campaña en las elecciones de 2013. Una forma que se conoce como 'el tejado de Merkel', todo un éxito de comunicación no verbal que transmite confianza, voluntad de tender puentes y respeto al oponente. =

Historia del Premio Europeo 'Carlos V'

3 décadas construyendo Europa

La ceremonia de entrega del Premio Europeo 'Carlos V' se celebra hoy en el Real Monasterio de Yuste en un acto presidido por Su Majestad el Rey Felipe VI, al que acompañarán personalidades regionales, nacionales e internacionales. Tradicionalmente la entrega tiene lugar el 9 de mayo, pero en 2020 y 2021 no pudo celebrarse en su día debido a la pandemia de coronavirus.

En total, la Fundación Europea de Yuste ha recibido 26 propuestas a este galardón, procedentes de cinco países de la Unión Europea, como Alemania, Austria, Bélgica, España y Portugal, y uno del continente americano (Puerto Rico), de tal

forma que son 25 el número de propuestas elegibles recibidas v 17 el número de candidatos nominados a esta edición.

Además, se han recibido 125 cartas de apoyo provenientes de Alemania, Bélgica, Chile, España, Estados Unidos, Francia, Italia, Irlanda, Países Bajos, Portugal, Rumanía y Suiza.

Junto al Premio Europeo Carlos V, la Fundación Academia Europea e Iberoamericana de Yuste convoca diez becas de investigación y movilidad en estudios europeos dirigidas a investigadores de toda Europa que se encuentren preparando una tesis doctoral en cualquier disciplina de las ciencias humanas y sociales.

Las becas están relacionadas con la figura del galardonado, por lo que el tema de investigación se adapta al currículum del premiado.

De esta forma, los investigadores seleccionados, pasan a formar parte de la Red Euro-Iberoamericana de Alumni de Yuste que tiene como objetivo intercambiar conocimientos para que los investigadores trabajen y estudien conjuntamente temas concretos que afecten al futuro de Europa y busquen posibles soluciones a los problemas que se le plantean. Actualmente forman parte de la red más de cien investigadores de diferentes países como Italia, Chipre, Reino Unido, Alemania, Bélgica, España, Francia, Rusia, Portugal, México, Perú, Cuba y Brasil.



Galardón Premio 'Carlos V'.

La Fundación Yuste convoca desde 1995 el Premio Europeo 'Carlos V' con el fin de reconocer a personalidades, iniciativas, instituciones y proyectos que han destacado por su compromiso en favor de la Unión Europea o por su contribución al engrandecimiento de los valores culturales, científicos o históricos de Europa. Los galardonados hasta el momento son Jacques Delors (1995); Wilfried Martens (1998); Felipe González (2000); Mijail Gorbachov (2002); Jorge Sampaio (2004); Helmut Kohl (2006); Simone Veil (2008); Javier Solana (2011); José Manuel Durão Barroso (2014); Sofia Corradi (2016); Marcelino Oreja Aguirre (2017); Antonio Tajani (2018) y el proyecto 'Itinerarios Culturales del Consejo de Europa' (2019). **≡**

Premio Europeo 'Carlos V'

14 DE OCTUBRE DEL 2021

Cuadro de honor con los galardonados

EL PREMIO EUROPEO CARLOS V REPRESENTA EL ESPÍRITU DE LA CONSTRUCCIÓN DE UNA EUROPA UNIDA, JUSTA, IGUALITARIA, SOLIDARIA Y LIBRE. SUS GALARDONADOS TIENEN EN COMÚN SU TRABAJO POR LA CONSTRUCCIÓN **EUROPEA, SU DEFENSA** DE LAS LIBERTADES Y UNA TRAYECTORIA INTACHABLE POR LOS **DERECHOS SOCIALES DE LOS CIUDADANOS DE LA UNIÓN**



JOSE M. DURAO BARROSO



JACQUES DELORS



JORGE SAMPAIO



SOFIA CORRADI



JUNTA DE EXTREMADURA

WILFRIED MARTENS



HELMUT KOHL





FELIPE GONZÁLEZ MÁRQUEZ



SIMONE VEIL





MIJAIL GORBACHOV



JAVIER SOLANA



ITINERARIOS CULTURALES **DEL CONSEJO DE EUROPA**

«La Fundación es todo un referente cultural por su apoyo a docentes e investigadores»

DELIA MANZANERO Alumni de Yuste y profesora de Filosofía en la Universidad Rey Juan Carlos

REDACCION

epextremadura@elperiodico.com CUACOS DE YUSTE

 Usted obtuvo una de las Becas de Investigación y Movilidad asociadas al Premio Europeo Carlos V a Javier Solana ¿Cómo recuerda esa experiencia?

-Guardo un gratísimo recuerdo porque, gracias a las Becas de investigación, pude aprender algo que no se encuentra solo en los libros, y lo hice con el que quizá sea el mejor método pedagógico: con la ejemplaridad de grandes maestros y la proximidad de personas que han luchado por custodiar nuestras libertades y nuestros preciados valores euro-

Los que tuvimos ocasión de estudiar en el Seminario Doctoral de Yuste pudimos disfrutar de unas convivencias en un ambiente familiar, más horizontal y cercano, basado en un modelo educativo que a mi me recordaba mucho el modelo de los colleges medievales ingleses y que nada tiene que ver con las típicas jerarquías de las lecciones magistrales. Mediante la convivencia de estudiantes, profesores, personalidades europeas e intelectuales en general, creamos una gran familia, gracias al ambiente natural y humano que crean las maravillosas personas

que integran el equipo de la Fundación Academia Europea e Iberoame-

-¿Qué ha significado en su formación el apoyo de la Fundación Academia Europea e Iberoamericana de

- Esta beca ha representado un punto de inflexión en mi formación académica, pues con ella se me abrieron nuevos horizontes de investigación para la realización de mi tesis doctoral. Su magisterio ha ejercido una huella imperecedera en mi vida, una experiencia humana y una lección de integración a través de la educación y la cultura; una enseñanza que considero fundamental y

«Esta beca ha representado un punto de inflexión en mi formación académica»

que trato de aplicarme a mi misma en el desempeño de mis labores docentes y en el trato diario con mis estudiantes en la Universidad. Hoy día, la actividad que desarrolla la Fundación de Yuste me sigue pareciendo un referente de la cultura española por el gran apoyo que siguen dando a estudiantes e investigadores, a la sociedad civil y a los sistemas de educación superior, en la creencia de que un modelo de educación de alta calidad como el que se promueve en Yuste, que contribuye al desarrollo de hombres y mujeres libres, críticos y conscientes, puede contribuir al progreso de la sociedad europea en la que vivimos y ayudarnos a entender los valores comunes de libertad y solidaridad que nos hemos dado.

 Después ha participado en el Seminario Doctoral Premio Europeo Carlos V-Javier Solana así como en Campus

Yuste ¿Qué es más gratificante la investigación o la docencia?

-En mi modesto quehacer de profesora de filo-

sofia, en su doble dimensión, como investigadora y como docente (pareciera que estas dos dimensiones cruzaran sus trayectorias, una y otra vez, casi siempre en detrimento de la una y de la otra) lo que he aprendido es que es necesario seguir trabajando con ahínco en aquella tarea hacia la que se siente auténtica vocación, pues el aprendizaje es una labor que no puede considerarse nunca tarea cumplida. Somos siempre

estudiantes y aprendices de todo lo que desconocemos y esto, en lugar de suponer una tara, creo que constituye el verdadero sino del profesor: vivir siempre aprendiendo, en la humildad y el asombro ante lo desconocido, con la libertad que nos confiere el estudio, pues no hay mayor libertad que aquella que nos confiere la fidelidad a la vocación sentida. Por decirlo con el inmejorable dictum de quien considero una de las escritoras con más talento de la filosofía moral española, Concepción Arenal, quizá la fórmula más certera donde mejor se resuma un buen magisterio pueda explicarse en tres trazos: piensa alto, siente hondo y trabaja recio.

 Pertenece a un grupo de investigación de alto rendimiento sobre 'La persona en la Filosofía española contemporánea' ¿Cuál es actualmente su ámbito de análisis?

 El Grupo de investigación "La persona en la filosofía española contemporánea: vida humana y bioderecho", dirigido por el Coordinador del Grado en Filosofía Ignacio Sánchez Cámaraen la URJC, y en el que participo como miembro desde su creación, plantea en líneas generales cómo es de necesario partir de la conciencia a la hora del desarrollo científico para poner fin a esa disociación que con los años se ha ido agrandando entre saber y deber,

> o entre saber y poder; una fractura que nos condujo a la crisis de la modernidad, a la pérdida de la noción de dignidad humana y de su valor intrínseco e irrenunciable, y que nos ha llevado a la actual crisis global contemporánea. Pienso que hoy más que nunca se impone el imperativo de cultivar una ciencia con conciencia, con apetencia de verdad, pues la ciencia solo genera progreso si va acompañada de la ética.



Premio Europeo 'Carlos V'

JUEVES 14 DE OCTUBRE DEL 2021

EL PERIÓDICO

«La resistencia de los estudiantes Erasmus ha sido sorprendente»

SOFIA CORRADI Premio Europeo 'Carlos V' 2016, Mamma Erasmus

REDACCIÓN

epextremadura@elperiodico.com CUACOS DE YUSTE

La impulsora del programa Erasmus, Sofia Corradi, ganadora del Premio Europeo Carlos V en 2016, ha contribuido al proceso de integración europea a través de la concepción y puesta en marcha de la iniciativa Érasmus de la Unión Europea. Realizó un gran trabajo en favor de la movilidad académica apostando por los jóvenes estudiantes europeos como garantía del mañana y del futuro de Europa. Los resultados del trabajo iniciado por Sofia Corradi en beneficio del proceso de integración europea han sentado las «bases» para otras acciones formativas similares de «gran éxito» que van más allá de las fronteras europeas como Erasmus Mundus, y el actual programa de la Unión Europea Erasmus Plus. Contempla a los jóvenes como la única esperanza para el mundo, aunque no tiene recetas mágicas para un planeta en conflicto permanente.

Qué significa para usted que el galardón de esta edición de los Premios Carlos V haya recaído en otra mujer, como Angela Merkel?

-Estoy encantada de que un Premio tan prestigioso haya sido otorgado a una personalidad como Angela Merkel. La decisión del jurado ofrece una muy buena oportunidad para celebrar a una gran mujer que dedicó su vida a favor de los valores europeos. Valora muy positivamente los Campus Yuste que organiza la Fundación.

- Ha dicho que la "única esperanza para el mundo son los jóvenes". ¿Lo sigue creyendo firmemente? ¿No reina cierta apatía y desaliento en ellos en la actualidad, más tras la pandemia? Siempre se ha tratado de acallar a los jóvenes ¿No pasó eso con Greta Thumberg?

 Por supuesto, sigo convencida de que «los jóvenes son la única esperanza para el mundo».

Por supuesto, en tiempos dificiles como el nuestro, un cierto componente o tentación de apatía o desaliento es fisiológico y razonable. Sin embargo, un fuerte componente de saludable resistencia es evidenciado por los miles de hombres y mujeres jóvenes que abarrotan los eventos liderados por una niña de dieciocho años como Greta.

En el pasado siempre ha habido un intento de silenciar a los jóvenes: los historiadores han descrito la fundación de nuevas universidades en las cercanías de las capitales como el intento de cortar la comunicación entre los jóve-



«Nadie sabe realmente lo que es una guerra a menos que haya vivido una» nes (estudiantes). En siglos pasados, la comunicación circuló a la velocidad de un caballo, pero ahora, con el advenimiento de las redes sociales, la velocidad de la comunicación de ideas se ha vuelto extremadamente rápida; prácticamente imposible de detener.

-¿Qué le parecen los Campus Yuste que organiza la Fundación?

- He tenido la posibilidad de participar en un Campus Yuste organizado por la Fundación. Creo que realmente aportan una notable contribución a la experiencia educativa general de una visita a Yuste y a su entorno único combinado con el placer de trabajar en un patio abierto utilizado como aula. Estábamos sentados en medio de la historia y la naturaleza disfrutando de la paz y el vuelo aleatorio de los pájaros sobre las cabezas de

los participantes silenciosos. El ambiente único aporta un valor añadido a una experiencia académica de muy alto nivel.

- Su objetivo ha sido promover la paz allí donde la UE esté presente ¿Cómo lo conseguimos en un mundo que está en permanente conflicto?

- En cuanto a lograr el difícil objetivo de promover la paz en un mundo en conflicto permanente, creo que nadie está en condiciones de proporcionar una receta. En este momento siento que una forma de hacerlo es hacer -especialmente- a los jóvenes la modesta sugerencia de lograr un valor general al unirse a las actividades de las organizaciones activas en la promoción de los derechos humanos. La paz es un valor que nunca se obtiene para siempre, todos estamos llamados a trabajar por ello.

-¿Cree que el Reino Unido volverá a la Unión Europea?

-En cuanto a un posible regreso del Reino Unido a la Unión Europea, mi opinión debe ser elocuente. Por supuesto, mi esperanza personal, la esperanza personal de una Erasmiana, es un regreso, pero creo que esto no será probable en un futuro cercano. Aunque espero que regresen, me niego a creer que el Brexit será un serio obstáculo para la continuación de Erasmus o de un programa equivalente.

- ¿Usted vivió los peores años de la segunda guerra mundial ¿ Cree que estamos en situación de repetir un conflicto de este calibre?

-En primer lugar, quiero repetir y subrayar que nadie sabe realmente lo que es una guerra a menos que haya vivido una guerra en su país mientras habitaba en él. En cuanto a la posibilidad de repetir un conflicto del calibre de la segunda guerra mundial, solo puedo responder que iespero que nunca vuelva a suceder!



«En el pasado siempre ha habido un intento de silenciar a los jóvenes»

Promovió un sistema de becas entre alumnos europeos ¿Cómo ha afectado la pandemia al programa Erasmus?

-Contrariamente a lo que afirman algunos periódicos, el Programa Erasmus ha resentido cierta influencia de las dificultades causadas por la pandemia, pero no de la magnitud que algunos pesimistas habían previsto. Por el contrario, frente a dificultades de diferente naturaleza, la resistencia y el coraje demostrado por los estudiantes Erasmus ha sido sorprendente. Lo interpreté como una prueba de que la actitud de los estudiantes con respecto al Programa es seria y sustancial. También quiero aplaudir la flexibilidad de la Organización Erasmus que hizo un gran trabajo para apoyar la continuación del Programa. ≡

Premio Europeo 'Carlos V'

ENCUENTROS FORMATIVOS INTERNACIONALES

Actividad durante todo el año

JUNTA DE EXTREMADURA

Los cursos de Campus Yuste en verano y otoño, una Tribuna Eurolberoamérica, exposiciones, edición de libros, apoyo a la investigación o visitas de grupos escolares son algunas de las muchas líneas de trabajo de la fundación

REDACCIÓN

epextremadura@elperiodico.com CUACOS DE YUSTE

La entrega del Premio Europeo 'Carlos V' es la actividad más mediática de la Fundación Academia Europea e Iberoamericana de Yuste. Pero su labor no se circunscribe solo a ese gran acontecimiento que tiene lugar hoy en el real monasterio. Durante todo el año la fundación realiza seminarios, cursos de verano/otoño, una Tribuna Euroiberoamérica, los conciertos del Emperador, exposiciones, edición y presentación de libros, apoya a la investigación, acoge visitas de grupos escolares y colabora con otras instituciones y fundaciones.

Bajo la denominación Campus Yuste se engloban los cursos internacionales que durante los meses de julio, septiembre y octubre de cada año organiza la Fundación Yuste en colaboración con la Universidad de Extremadura y otras universidades españolas y del resto de Europa e Iberoamérica.

Este año se ha recuperado en parte la normalidad perdida por la pandemia y han organizado ocho cursos en modalidad virtual y presencial, ofertando 800 becas. Estas becas se dirigen a todas aquellas personas que estén matriculadas en estudios universitarios o que habiéndolos finalizado no hace más de cinco años se encuentren en situación de desempleo o con contrato en prácticas. Las becas cubren la matrícula universitaria y la estancia y manutención en Yuste durante los días que dura el curso. Y libremente, sin beca, puede matricularse cualquier persona que lo desee -si quiere obtener el correspondiente certificado académico- o sin matricularse asistiendo a nuestros cursos a través de los canales de comunicación de la fundación.

Mención especial merece la calidad de los ponentes, autoridades en sus respectivos campos. Este año 2021 han pasado por Yuste más de cien personalidades de la talla de Rebeca Grynspan -secretaria general Iberoamericana- que ha sido la directora de uno de los cursos, Arancha González Laya -exministra de Asuntos Exteriores-, Antonio Tajani -expresidente del Parlamento Europeo-, José Manuel Durão Barroso, Ramón Jáuregui, José Manuel García Margallo, María Andrés, Teresa Freixes, Leire Pajín, Ignacio González Vega, Maite Pagazaurtundúa, Valentín Fuster, Quique Bassat, José Antonio Marina, Helga de Alvear, Manuel Gutiérrez Aragón, Juan Manuel Bonet y María Kodama.



Campus Yuste > Uno de los grupos de estudiantes participantes en la edición de 2018.



Tesis > Monique Palma, I Premio de Investigación a Tesis Doctorales.



Webinar > Con Felipe González, Javier Solana y Marcelino Oreja.



Conciertos > Camara Antiqua recuerda el fallecimiento de Carlos V.



Escolares > La fundación recibe al año numerosos grupos de escolares.



Campus Yuste > Josep Borrell, vicepresidente de la Comisión Europea.

«Europa es una empresa por la que vale la pena luchar aunque el camino pueda ser duro»

MARCELINO OREJA Premio Europeo Carlos V 2017 y Académico de Yuste

REDACCIÓN

epextremadura@elperiodico.com CUACOS DE YUSTE

 Usted fue Premio Europeo Carlos V en 2017 ¿Qué sintió cuando supo que la galardonada en esta última edición ha sido una mujer como Angela Merkel?

 Celebré vivamente la decisión del jurado. Angela Merkel es la figura de referencia de las instituciones europeas en lo que llevamos de siglo. En ella se produce la fusión de la moral cristiana, inculcada por su padre, pastor protestante, junto a una formación rigurosa y al mismo tiempo pragmática. Pienso en momentos críticos durante su mandato, como fueron la crisis financiera y la de la deuda europea, la crisis de Fukushima, en la que terminó con la energía nuclear alemana, así como la forma como afrontó la crisis de las relaciones trasatlánticas durante la presidencia de Trump y la crisis del Brexit. Tuvo que afrontar también la crisis provocada por la pandemia, aunque probablemente para ella y para el partido que representa, la más dolorosa de las crisis fue la de los refugiados, cuando Merkel optó por la respuesta cristiana, dando lugar a una ruptura interna. Logró también una posición de equilibrio de Europa entre Estados

Unidos, Rusia y China. Recuerdo haber leído la despedida de Merkel de su partido, en su última intervención como Canciller en la que se limitó a decir «hemos hecho mucho». La echaremos de menos, sin duda, cuantos creemos en Europa y su futuro.

Ocupa usted el sillón San Benito en la Academia desde 2000 ¿Cómo valora la labor realizada en estos veinte

 Sentí una gran alegría y al mismo tiempo de reconocimiento, hacia quienes me invitaron a formar parte de la Academia desde el año 2000. A lo largo de estos años ha sido extraordinaria la labor realizada desde la iniciativa de un brillante profesor, José Antonio Jáuregui, culto, entusiasta y soñador, que imaginó su creación junto a Salvador de Madariaga, y contó desde el principio con la colaboración del Presidente de la Junta de Extremadura, Juan Carlos Rodríguez Ibarra y sus sucesores, y también siempre con el respaldo de Sus Majestades los Reyes.

Jacques Delors, presidente de la Comisión, y el primero en recibir el Premio Europeo Carlos V, insistía siempre en que la base del proyecto europeo eran tres componentes: la competitividad que estimula, la coo-

peración que nos hace fuertes y la solidaridad que nos une. Por todo ello quiero poner de manifiesto la extraordinaria labor realizada por la Academia desde su creación. En la Academia aprendimos que Europa es algo más que un espacio geográfico definido por la historia; es una empresa por la que vale la pena luchar aunque el camino pueda ser duro.

JUNTA DE EXTREMADURA

 Una de las funciones de la Fundación es tener puentes entre Europa e Iberoamérica. ¿Cómo los contempla

Venezuela o la crisis de los migrantes? -En principio la Fundación se ocupó fundamentalmente de Europa. A mi juicio, un paso decisivo, y que celebré, fue la creación de la Funda-

FUNDACIÓN

ACADEMIA

EUROPE

un diplomático como usted con un panorama lleno de escollos como la situación en

ción Academia Europea e Iberoamericana de Yuste hace pocos años. Desde ella se puede contribuir muy eficazmente, y así se está haciendo, a afrontare se panorama de escollos y esas crisis comunes, y llevar a cabo una mayor integración entre Europa e Iberoamérica.

Laformaciónesuno de los pilares de la Fundación. ¿Cómo se ayuda a los jóvenes en forjarse una idea de Europa unida, fuerte y con futuro?

 -La Fundación realiza una gran labor contribuyendo a que los jóvenes se forjen en esa idea de Europa, fuerte y unida. Recordemos las palabras de Ortega, uno de nuestros más preclaros europeístas que afirmó que «Europa como sociedad, esto es, como convivencia de hombres bajo un determinado sistema de usos, existe con anterioridad a las naciones europeas. En lugar de ver a Europa como resultado de una in-

> tegración política, hay que invertir la perspectiva y verla como la placenta común vivificadora y nutricia de todas las naciones europeas». Como afirmaba Ortega, Europa no es solo el futuro, sino

algo que está ahí desde un remoto pasado y que existe con anterioridad a las naciones hoy tan claramente perfiladas. De ese modo, Europa como destino al que se pertenece se convierte en vocación de lo que hay que llevar a su madurez.

-¿Sienten nuestros jóvenes la llamada de Europa?

-No cabe duda. Lo he podido comprobar desde el Real Instituto de Estudios Europeos de la Universidad CEU San Pablo, que he presidido durante veinte años y también en los excelentes cursos de verano que organiza la Fundación, en los que he participado en varias ocasiones. Se ha producido un gran cambio de los jóvenes en este tiempo. Hoy los jóvenes sienten con fuerza la llamada de Europa. Van a Europa a cursar sus estudios. Se sienten atraídos por las ideas de Europa y a veces críticamente, a raíz de actuaciones que no son acordes a los principios que inspiraron la integración.

Fue usted Secretario General del Consejo de Europa, diputado al Parlamento Europeo y Comisario europeo ¿Qué recuerdos guarda de esa experiencia?

 Conservo grandísimos recuerdos de mis responsabilidades en los tres cargos, pero yo diría que sobre todo los de mi época en el Consejo de Europa, al comprobar como España abría una puerta a las Instituciones europeas, y marcaba su vocación claramente europea como destino al que se pertenece y se convierte en vocación de lo que hay que llevar a su madurez.≡

«Son más los vínculos que nos unen que los que nos separan»

MARÍA SALVADORA ORTIZ

Directora de Relaciones Externas de la SEGIB y miembro del Patronato de la Fundación Yuste

REDACCIÓN

epextremadura@elperiodico.com CUACOS DE YUSTE

Una de las funciones de la Fundación Academia Europea e Iberoamericana de Yuste es tender puentes entre los dos continentes ¿Qué trabajo se está realizando al respecto?

-En el marco de la pandemia, la construcción de estos puentes de diálogo y consenso en Iberoamérica es muy importantey, claramente, hasta ahora ha sido muy exitosa. En este sentido, tenemos ejemplos concretos de este trabajo conjunto entre las dos instituciones, la SEGIB y Fundación Yuste, tal como son los cursos de verano. Los cursos internacionales de verano hacen parte de un programa formativo que tiene como objetivo desarrollar encuentros para el debate y la reflexión acerca de temas relacionados con asuntos históricos o de actualidad de Europa e Iberoamérica. Hasta ahora se han realizado cuatro seminarios que han contado con la participación de una media general de 250 universitarios de ambas regiones por curso, así como investigadores y profesionales altamente capacitados y reconocidos en cada materia.

Entre las principales temáticas de esta estrategia de cooperación, se han abordado las relaciones Europa y América Latina, desde: la redefinición del contrato social, los desafíos actuales y globales en las relaciones iberoamericanas y la recuperación en el marco de las ODS, entre otros asuntos relevantes.

-¿Todavía existe una imagen prejuiciosa sobre Iberoamérica en Europa? ¿Y viceversa?

 Generalizar las categorías imaginarias no conduce a una respuesta adecuada. Son más los vínculos que nos unen que los que nos separan. Hay percepciones de historiadores, escritores y políticos contrapuestas en las dos orillas sobre América Latina e Iberoamérica. Al respecto, entendemos que hay dos puntos de quiebre en esta discusión; uno fue en 1992, con la conmemoración del descubrimiento o el llamado Encuentro de Culturas, y

el segundo, este año, con la conmemoración del quinto centenario de la caída de México-Tenochtitlán.

Por otro lado, permítame traer a colación aquella frase dichosa de Albert Einstein: es más fácil destruir un átomo que un prejuicio. Es decir, los prejuicios a uno y otro lado del Atlántico persisten, no podemos negarlo, aunque la misma evolución histórica los hace cada vez más distantes y borrosos y cada vez estamos más lejos de aquellos prejuicios, construyendo puentes a través del diálogo.

El auge de la ultraderecha en Europa y América es innegable ¿Cómo lo podemos contener con los mecanismos que tenemos a nuestro al-

 Vivimos una época de rápidos cambios y los cambios exacerban la incertidumbre. Como dice el filósofo español Jorge Wagensberg, cero-incertidumbre, no es buena, pero demasiada incertidumbre, tampoco. Mucho del auge de la ultraderecha al que usted se refiere, tiene que ver con este factor. Adicionalmente, hay que decir también que la manipulación informativa en el ciberespacio, incluso utilizada como arma política por algunos gobiernos o sectores, es un factor que hay que tener en cuenta. Sobre la incertidumbre ge-

nerada por el

cambio de época

que vivimos, no creo que

haya mucho que podamos hacer. Tenemos que aceptarla y asumirla. Pero sobre la otra, sobre la incertidumbre producto de la manipulación informativa, sí hay mucho que puede hacerse y, en general, en Iberoamérica, como en casi todo el mundo occidental, hemos ido demasiado lento en esto. La regulación informativa del ciberespacio debe plantearse como una prioridad, y debe ser abordada desde los principios y valores democráticos

¿Cuáles son los principales desafíos de Iberoamérica, al margen de la superación de la pandemia?

 Lo primero que hay que decir, es lo que todos sabemos: que Iberoamérica es una región extraordinariamente diversa -lo que es muy positivo-, pero también muy desigual, lo que evidentemente, no lo es tanto. Esta desigualdad se evidencia no solo cuando

> comparamos los indicadores nacionales, sino también, y sobre todo, cuando miramos dentro de los diferentes países de nuestra región. A finales del siglo pasado, solía hablarse de los "bolsones de pobreza"; hoy, desafortunadamente, en muchos países debemos hablar más bien de «bol-

> > sones de

prosperi-

dad» o de bie-

nestar. Nuestros países, en su inmensa mayoría, están profundamente divididos entre aquellos sectores que han logrado vincularse a la economía internacional y globalizada, y quienes no lo han hecho y, bajo las actuales circunstancias, no lo harán en el corto ni el mediano plazo. Para decirlo de otra forma: dentro de algunos países de Iberoamérica, hay regiones que tienen pendiente buena parte de la agenda de desarrollo del siglo XIX; regiones que tienen pendiente parte de la agenda del siglo XX, y la inmensa mayoría que ni siquiera sueñan con abordar la agenda del siglo XXI (digitalización, cambio de matriz energética...). Desde luego, la pandemia ha venido a complicar más las cosas, pero también se configura en un reto con nuevas oportunidades.

−¿Cómo le gustaría imaginar el continente americano dentro de una dé-

 En casi toda Iberoamérica, hemos acudido recurrentemente al pensamiento mágico, pensando que así resolveremos nuestros problemas. Una expresión del pensamiento mágico en la esfera política, fue creer que todo puede rehacerse de una vez, es decir, la revolución. Hemos visto, una y otra vez, que no es posible hacer "borrón y cuenta nueva"; estamos obligados a partir de lo que hay, de lo que somos hoy. Por tanto, no me aventuro a hacer profecías apocalípticas, pero tampoco creo que en diez años veremos una región completamente diferente de la que tenemos hoy. Los procesos históricos son lentos, toman tiempo.≡





YUSTE, CANTERA DE LÍDERES



JUNTA DE EXTREMADURA